

Tribute from CIRFA

Nous avons la douleur de vous faire part du décès de l'internationaliste Samir Amin, intellectuel organique des travailleurs, des peuples et des plus démunis. Samir est décédé le 12 août à 16h18 à Paris à 87 ans.

Éminent économiste marxiste et théoricien du système monde, du développement, des relations de domination Nord-Sud, du maoïsme, Samir Amin est né au Caire en 1931 d'un père égyptien et d'une mère française. Formé à Paris dans les années 1950. Haut fonctionnaire, puis professeur d'université en Europe comme en Afrique, il a dirigé l'IDEP, présidait le Forum du Tiers monde, et le Forum des alternatives. Il fut, entre autres organisations, un des fondateurs d'ENDA et le CODESRIA.

Sa pensée incisive a renouvelé la pensée marxiste à partir du maoïsme, notamment avec l'accumulation à l'échelle mondiale, le développement inégal et la loi de la valeur mondialisée. Il a contribué autant à l'école de la dépendance, qu'aux grilles critiques de l'impérialisme et du système monde. Partisan d'un développement autocentré et de la déconnexion, son œuvre brillante et prolifique tendait vers l'avènement d'une cinquième internationale.

Il concluait une de ses nombreuses interventions dans ces termes :

Aziz Fall
Canada

“ Je conclurai sur cette note. Puisque nous sommes invités à proposer un Manifeste pour le XXI^e siècle, je proposerai que l'objectif de celui-ci soit : la construction d'une internationale des travailleurs et des peuples. C'est de cela dont nous avons besoin. Pour cela il faut aller au-delà des formules inaugurées sous le nom de « forums sociaux », qui ne sont que des lieux de débat. Utiles certes mais pas suffisants. Au -delà il faut amorcer des formes d'organisation qui permettent aux travailleurs et aux peuples de toute la Planète de coordonner leurs stratégies de lutte, de passer de stratégies défensives, laissant l'initiative au pouvoir capitaliste impérialiste dominant, à une stratégie offensive contraignant l'adversaire à, lui, se retrouver sur la défensive et à répondre à nos initiatives, celles des travailleurs et des peuples”.

Si cet appel peut paraître utopique aujourd'hui, et il le sera sans doute, il devrait devenir une réalité assez rapidement.” Voir cet extrait et davantage à : <http://samiramin1931.blogspot.com/2017/>

Le CIRFA présente à Isabelle, Lily, et à tous les membres de son équipe à Dakar comme ceux et celles du réseau du forum des alternatives ses condoléances.

Nous vous tiendrons au courant de l'hommage qui lui sera rendu après ses obsèques.